



**ANALISIS PENERAPAN AKUNTANSI ZAKAT, INFAK DAN SEDEKAH  
PADA LEMBAGA AMIL ZAKAT (LAZ) LAZISMU CABANG  
BANYUWANGI DAN BADAN AMIL ZAKAT DAERAH  
(BAZDA) KABUPATEN BANYUWANGI**

**SKRIPSI**

Oleh

**Eka Mia W  
NIM 090810301068**

**JURUSAN AKUNTANSI  
FAKULTAS EKONOMI  
UNIVERSITAS JEMBER  
2013**



**ANALISIS PENERAPAN AKUNTANSI ZAKAT, INFAK DAN SEDEKAH  
PADA LEMBAGA AMIL ZAKAT (LAZ) LAZISMU CABANG  
BANYUWANGI DAN BADAN AMIL ZAKAT DAERAH  
(BAZDA) KABUPATEN BANYUWANGI**

**SKRIPSI**

diajukan guna melengkapi tugas akhir dan memenuhi salah satu syarat  
untuk menyelesaikan Program Studi Akuntansi (S1)  
dan mencapai gelar Sarjana Ekonomi

Oleh

**Eka Mia W.  
NIM 090810301068**

**JURUSAN AKUNTANSI  
FAKULTAS EKONOMI  
UNIVERSITAS JEMBER  
2013**

## **PERSEMBAHAN**

Skripsi ini saya persembahkan untuk:

1. Kedua orang tuaku tercinta, Ayahanda Lasmono dan Ibunda Sumiyati yang telah mencurahkan kasih sayang, doa, dan semangatnya hanya untuk aku dan tidak pernah pupus menyertai gerak dan langkahku hingga aku beranjak dewasa,, aku cinta ayah dan ibu,, terima kasih atas semua pengorbanan yang diberikan hanya untuk ayu;
2. Arie Eka Endraful yang telah memberikan kasih sayangnya kepadaku dan sabar menghadapiku selama ini;
3. Guru-guruku sejak taman kanak-kanak sampai dengan perguruan tinggi;
4. Almamaterku tercinta Fakultas Ekonomi Universitas Jember.

## **MOTO**

*Manusia tidak merancang untuk gagal, mereka gagal untuk merancang  
(William J. Siegel)*

**Apabila anda berbuat kebaikan kepada orang lain, maka anda  
telah berbuat baik terhadap diri sendiri**  
*(Benyamin Franklin)*

**“Barang siapa membawa kebaikan, maka ia memperoleh (balasan) yang lebih  
baik dari padanya”**  
*(QS. An-Naml ayat 89)*

## **PERNYATAAN**

Saya yang bertanda tangan di bawah ini:

nama : Eka Mia Wahyuningtyas

NIM : 090810301068

menyatakan dengan sesungguhnya bahwa hasil karya ilmiah yang berjudul “Analisis Penerapan Akuntansi Zakat pada Lembaga Amil Zakat (LAZ) LAZISMU Cabang Banyuwangi dan Badan Amil Zakat Daerah (BAZDA) Kabupaten Banyuwangi” adalah benar-benar hasil karya sendiri, kecuali kutipan yang sudah saya sebutkan sumbernya, belum pernah diajukan pada institusi manapun, dan bukan karya jiplakan. Saya bertanggungjawab atas keabsahan dan kebenaran isinya sesuai dengan sikap ilmiah yang harus dijunjung tinggi.

Demikian pernyataan ini saya buat sebenarnya, tanpa ada tekanan dan paksaan dari pihak manapun serta bersedia mendapat sanksi akademik jika ternyata dikemudian hari pernyataan ini tidak benar.

Jember, 14 Januari 2013

Yang menyatakan

Eka Mia W.

090810301068

**SKRIPSI**

**ANALISIS PENERAPAN AKUNTANSI ZAKAT, INFAK DAN SEDEKAH  
PADA LEMBAGA AMIL ZAKAT (LAZ) LAZISMU CABANG  
BANYUWANGI DAN BADAN AMIL ZAKAT DAERAH  
(BAZDA) KABUPATEN BANYUWANGI**

**Oleh**

**Eka Mia W.**

**NIM 090810301068**

**Pembimbing**

Dosen Pembimbing Utama : Nur Hisamuddin, SE, Ak., MSA

Dosen Pembimbing Anggota : Dr. Achmad Roziq, SE, M.M, Ak.

## **TANDA PERSETUJUAN SKRIPSI**

Judul skripsi : ANALISIS PENERAPAN AKUNTANSI ZAKAT,  
INFAK DAN SEDEKAH PADA LEMBAGA AMIL  
ZAKAT (LAZ) LAZISMU CABANG BANYUWANGI  
DAN BADAN AMIL ZAKAT DAERAH (BAZDA)  
KABUPATEN BANYUWANGI

Nama Mahasiswa : Eka Mia W.

N I M : 090810301068

Jurusan : S-1 AKUNTANSI / Reguler

Tanggal Persetujuan : 19 Desember 2012

Pembimbing I

Pembimbing II

Nur Hisamuddin, SE., Ak., MSA

NIP 19791014 200912 1 001

Dr. Ahmad Roziq, S.E., M.M., Ak

NIP 19700428 199702 1 001

Ketua Jurusan

Akuntansi

Dr. Alwan S. Kustono, SE., M.Si., Ak.

NIP 19720416 200112 1 001

## JUDUL SKRIPSI

ANALISIS PENERAPAN AKUNTANSI ZAKAT, INFAK DAN SEDEKAH  
PADA LEMBAGA AMIL ZAKAT (LAZ) LAZISMU CABANG  
BANYUWANGI DAN BADAN AMIL ZAKAT DAERAH  
(BAZDA) KABUPATEN BANYUWANGI

Yang dipersiapkan dan di susun oleh:

Nama : Eka Mia W.  
NIM : 090810301068  
Jurusan : Akuntansi

Telah dipertahankan di depan panitia penguji pada tanggal:

14 Januari 2013

Dan dinyatakan memenuhi syarat untuk diterima sebagai kelengkapan guna memperoleh Gelar Sarjana Ekonomi pada Fakultas Ekonomi Universitas Jember.

### Susunan Panitia Penguji

Ketua : Dr. Siti Maria W. M.Si, Ak. (.....)  
NIP. 19660805 199201 2 001

Sekretaris : Kartika, SE, M.Sc (.....)  
NIP. 19820207 200812 2 002

Anggota : Dr. Alwan S. Kustono, SE, M.Si, Ak. (.....)  
NIP. 19720416 200112 1 001

Mengetahui / Menyetujui  
Universitas Jember  
Dekan Fakultas Ekonomi

Prof. Dr. M. Fathorrozi, SE, M.Si  
NIP. 19630614 1999002 1 001



## ABSTRAK

Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui dan menganalisis penerapan akuntansi zakat yang diterapkan pada Lembaga Amil Zakat (LAZ) LAZISMU Cabang Banyuwangi dan Badan Amil Zakat Daerah (BAZDA) Kabupaten Banyuwangi. Kemudian penerapan akuntansi zakat tersebut akan dibandingkan dengan PSAK No. 109 Tentang Akuntansi zakat, infak/sedekah, apakah telah sesuai atau belum. Penelitian ini termasuk penelitian kualitatif dengan pendekatan analisis deskriptif dan komparatif yang bertujuan memberikan gambaran keadaan objek berdasarkan fakta yang tampak dan memberikan analisis perbandingan penerapan laporan keuangan antara objek penelitian dan PSAK No. 109 yang meliputi analisis terhadap pengakuan, pengukuran, penyajian dan pengungkapannya. Hasil penelitian menunjukkan bahwa terdapat perbedaan dalam penerapan akuntansi zakat pada LAZISMU Cabang Banyuwangi dan BAZDA Kabupaten Banyuwangi dengan PSAK No. 109.

**Kata Kunci:** Akuntansi zakat, Lembaga Amil Zakat, Badan Amil Zakat, laporan keuangan.

## **ABSTRACT**

*The purposes of this research are to know and to analyze zakat accounting application that applied in Zakat Amil Organization (LAZ) LAZISMU Banyuwangi Branch and Amil Zakat Agency Regions (BAZDA) Banyuwangi Regency. Then that zakat accounting application will be compared to PSAK No. 109 About Zakat, infak/sedekah, whether its compatible or not. The research includes descriptive qualitative and comparative method to provide a comprehensive picture of the object baseds on the facts that appear and to provide comparation analysis of financial statements application between the research objects and PSAK No. 109 includes analysis toward tretment, measurement, reporting and disclosure. The results of this research indicates that any difference application of accounting zakat in LAZISMU Banyuwangi Branch and BAZDA Banyuwangi Regency with PSAK No. 109.*

**Keywords:** *Zakat accounting, Zakat Amil Organization, Amil Zakat Agency Regions, financial statements*

## RINGKASAN

**Analisis Penerapan Akuntansi Zakat, Infak, dan Sedekah pada Lembaga Amil Zakat (LAZ) LAZISMU Cabang Banyuwangi dan Badan Amil Zakat Daerah (BAZDA) Kabupaten Banyuwangi;** Eka Mia Wahyuningtyas, 090810301068; 2013; 81 halaman; Jurusan Akuntansi Fakultas Ekonomi Universitas Jember.

Perkembangan lembaga pengelola zakat di Indonesia menunjukkan kemajuan yang signifikan. Secara demografik dan kultural, bangsa Indonesia, khususnya masyarakat muslim Indonesia sebenarnya memiliki potensi strategik yang layak dikembangkan menjadi salah satu instrumen pemerataan pendapatan, yaitu institusi Zakat, Infak dan Sedekah (ZIS). Karena secara demografik, mayoritas penduduk Indonesia adalah beragama Islam, dan secara kultural kewajiban berzakat, berinfaq, dan bersedekah di jalan Allah telah mengakar kuat dalam tradisi kehidupan masyarakat muslim. Dengan demikian, mayoritas penduduk Indonesia, secara ideal, bisa terlibat dalam mekanisme pengelolaan zakat. Apabila hal itu bisa terlaksana dalam aktivitas sehari-hari umat Islam, maka secara hipotetik, zakat berpotensi mempengaruhi aktivitas ekonomi nasional, termasuk di dalamnya adalah penguatan pemberdayaan ekonomi nasional.

Sekarang Undang-undang zakat yang baru telah disahkan sejak tahun 2011, yaitu Undang-undang No. 23 Tahun 2011 tentang Pengelolaan Zakat. Berdasarkan Undang-undang tersebut, dalam upaya mencapai tujuan pengelolaan zakat, dibentuk Badan Amil Zakat Nasional (BAZNAS) yang berkedudukan di ibu kota Negara, BAZNAS provinsi, dan BAZNAS kabupaten/kota. BAZNAS merupakan lembaga pemerintah nonstruktural yang bersifat mandiri dan bertanggung jawab kepada Presiden melalui Menteri. BAZNAS merupakan lembaga yang berwenang melakukan tugas pengelolaan zakat secara nasional. Selain itu, Undang-undang tersebut juga menyiratkan tentang perlunya Badan Amil Zakat (BAZ) dan Lembaga Amil Zakat (LAZ) menyampaikan laporan pelaksanaan pengelolaan zakat, infak, sedekah, dan

dana sosial keagamaan lainnya kepada Menteri secara berkala. Dan laporan neraca tahunan BAZNAS harus diumumkan melalui media cetak atau media elektronik. Sehingga dari Undang-undang tersebut dapat disimpulkan bahwa BAZ dan LAZ diwajibkan menyusun laporan keuangan secara berkala dan diumumkan kepada masyarakat umum atau donatur. Selain Undang-undang tersebut, kini PSAK 109 tentang Akuntansi Zakat dan Infak atau Sedekah telah disahkan oleh Ikatan Akuntan Indonesia.

Penelitian ini mengambil objek di LAZISMU cabang Banyuwangi dan BAZDA Kabupaten Banyuwangi. Penelitian ini dilakukan dengan membandingkan penerapan akuntansi yang dipakai oleh kedua lembaga dari proses pengakuan, pengukuran, serta pengungkapan dan penyajian sesuai dengan PSAK 109 tentang akuntansi zakat, infak, dan sedekah. Dari hasil penelitian dapat disimpulkan bahwa LAZISMU dan BAZDA belum ada yang menggunakan PSAK 109 dalam menyajikan laporan keuangannya. Kedua lembaga tersebut masih menggunakan kebijakan sendiri dalam penyajian laporan keuangan.

## KATA PENGANTAR

*Assalamualaikum wr. wb.*

Puji syukur kehadiran Allah SWT yang telah memberikan rahmat dan hidayah-Nya, serta memberikan kemudahan sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi dengan judul “Analisis Penerapan Akuntansi Zakat pada Lembaga Amil Zakat (LAZ) LAZISMU Cabang Banyuwangi dan Badan Amil Zakat Daerah (BAZDA) Kabupaten Banyuwangi“. Sholawat serta salam semoga selalu tercurah kepangkuan beliau Rasulullah SAW.

Penyusunan skripsi ini disusun guna memenuhi salah satu syarat untuk memperoleh gelar Sarjana Ekonomi Jurusan Akuntansi di Fakultas Ekonomi Universitas Jember.

Dalam penulisan skripsi ini tidak lepas dari bantuan semua pihak, baik itu berupa dorongan, nasehat, saran maupun kritik yang sangat membantu. Oleh karena itu pada kesempatan ini penulis ingin mengucapkan terima kasih kepada:

1. Bapak Prof. Dr. Mohammad Saleh, M. Sc, selaku Dekan Fakultas Ekonomi Universitas Jember.
2. Bapak Dr. Alwan Sri Kustono, M.Si, Ak, selaku Ketua Jurusan Akuntansi Fakultas Ekonomi Universitas Jember.
3. Bapak Nur Hisamuddin, SE, Ak., MSA selaku Dosen Pembimbing I yang telah memberikan bimbingan dan arahnya dalam penyelesaian skripsi ini.
4. Bapak Dr. Ahmad Roziq, SE, M.M, Ak selaku Dosen Pembimbing II yang telah bersedia meluangkan waktu untuk memberikan bimbingan, saran, kritik, dan pengarahan dalam penyelesaian skripsi ini.
5. Ibu Adriana, SE, M.Sc selaku dosen pembimbing akademik.
6. Seluruh Bapak dan Ibu dosen beserta staf fakultas ekonomi Universitas Jember khususnya pada jurusan S1 Akuntansi
7. Buat Ayah dan Ibuku tercinta, terimakasih atas doa dan pengorbanannya buat ayu selama ini. Kalian belahan jiwa ayu.. I LOVE U forever..

8. Buat Arie Eka Endraful yang telah sabar menyayangiku dengan tulus, memberi semangat dan menemaniku baik suka maupun duka selama ini.
9. Pimpinan LAZISMU Cabang Banyuwangi Pak Achmad Rifa'ie yang telah memberikan ijin penelitian di kantor LAZISMU serta memberikan arahan selama penyusunan skripsi.
10. Seluruh Staf LAZISMU Cabang Banyuwangi yang telah membantu dalam penyusunan skripsi ini.
11. Ketua beserta staf BAZDA Kabupaten Banyuwangi yang telah membantu kelancaran penyelesaian skripsi.
12. Keponakan-keponakanku yang telah memberi semangat kepadaku melalui kenakalannya,,dan juga kucingku tercinta “coco”.
13. Sahabatku Silva, Erta, Irin, Wiwin, Tiara, Ajeng, Injonk, Sheila, Sisca, Teo, Adit yang telah memberi semangat dan warna-warni kehidupan kepadaku selama kuliah,,Mbak-mbakku di janempi Shanti, Rosi, Niken, Riska, Sinta, Desi, Nanin, Dyas, Grace yang telah baik padaku.
14. Teman-temanku dikozan D'Tarkoz,,Selvi, Dela, Vira, Vina, Rosi, Ari, Didin, Mb Vina, Firda.
15. Teman-temanku S1 Akutansi Reguler dan Nonreguler 2009,, sukses buat kalian semua teman-teman. Teman-teman KKN ku Desa Keting,,Aini, Ratna, Dimas, Nisdian, Eko, Lukman, Gommay,,senang bisa kenal kalian rek,,

Penulis menyadari bahwa penulisan skripsi ini masih terdapat kekurangan. Oleh karena itu penulis mohon kritik dan saran demi kemajuan penulisan berikutnya dan semoga skripsi ini dapat bermanfaat bagi semua pihak.

Jember, 11 Januari 2013

Penulis

## DAFTAR ISI

	Halaman
<b>HALAMAN PERSEMBAHAN .....</b>	i
<b>HALAMAN PERSEMBAHAN .....</b>	ii
<b>HALAMAN MOTO .....</b>	iii
<b>HALAMAN PERNYATAAN.....</b>	iv
<b>HALAMAN PEMBIMBING .....</b>	v
<b>HALAMAN PERSETUJUAN SKRIPSI.....</b>	vi
<b>HALAMAN PENGESAHAN.....</b>	vii
<b>ABSTRAK .....</b>	viii
<b>ABSTRACT .....</b>	ix
<b>RINGKASAN .....</b>	x
<b>KATA PENGANTAR.....</b>	xii
<b>DAFTAR ISI.....</b>	xiv
<b>DAFTAR GAMBAR.....</b>	xviii
<b>DAFTAR TABEL .....</b>	xix
<b>BAB 1. PENDAHULUAN .....</b>	1
<b>1.1 Latar Belakang.....</b>	1
<b>1.2 Rumusan Masalah .....</b>	5
<b>1.3 Tujuan dan Manfaat.....</b>	6
1.3.1 Tujuan Penelitian .....	6
1.3.2 Manfaat Penelitian .....	6
<b>BAB 2. TINJAUAN PUSTAKA.....</b>	7
<b>2.1 Konsep Dasar Zakat, Infak dan Sedekah .....</b>	7
2.1.1 Pengertian Zakat .....	7
2.1.2 Prinsip-prinsip Zakat.....	7
2.1.3 Landasan Kewajiban Zakat.....	8

2.1.4 Jenis Zakat .....	9
2.1.5 Penerima Zakat .....	10
2.1.6 Manfaat Zakat dalam Kehidupan Masyarakat Islam .....	11
2.1.7 Pengertian Infak dan Sedekah.....	11
<b>2.2 Akuntansi Zakat, Infak dan Sedekah .....</b>	<b>12</b>
2.2.1 Tujuan Akuntansi Zakat, Infak dan Sedekah.....	13
2.2.2 Teknik Akuntansi Zakat, Infak dan Sedekah.....	13
<b>2.3 Organisasi Pengelola Zakat .....</b>	<b>14</b>
2.3.1 BAZ .....	14
2.3.2 LAZ.....	14
2.3.3 Karakteristik OPZ.....	14
<b>2.4 Standar Akuntansi Zakat.....</b>	<b>15</b>
<b>2.5 Sistem Akuntansi dan Organisasi Pengelola Zakat.....</b>	<b>16</b>
2.5.1 Akuntansi Aktiva .....	16
2.5.2 Akuntansi Kewajiban.....	18
2.5.3 Akuntansi Saldo Dana .....	19
2.5.4 Akuntansi Penerimaan Dana.....	19
2.5.5 Akuntansi Penggunaan Dana .....	20
2.5.6 Laporan Arus Kas .....	20
2.5.7 CALK.....	20
<b>2.6 Laporan Keuangan OPZ.....</b>	<b>20</b>
2.6.1 Tujuan Laporan Keuangan OPZ .....	20
2.6.2 Komponen Laporan Keuangan Amil (PSAK 109).....	22
<b>2.7 Pelaporan Akuntansi Zakat, Infak dan Sedekah.....</b>	<b>24</b>
<b>BAB 3. METODE PENELITIAN.....</b>	<b>29</b>
<b>3.1 Jenis Penelitian.....</b>	<b>29</b>
<b>3.2 Obyek penelitian .....</b>	<b>29</b>
<b>3.3 Jenis Data.....</b>	<b>29</b>
<b>3.4 Metode Pengumpulan Data.....</b>	<b>30</b>



<b>3.5 Metode Analisis Data</b> .....	30
<b>3.6 Kerangka Pemecahan Masalah</b> .....	31
<b>BAB 4. PEMBAHASAN</b> .....	32
<b>4.1 Gambaran Umum Akuntansi Zakat Lembaga Amil Zakat (LAZ)</b>	
<b>LAZISMU</b> .....	32
4.1.1 Sejarah LAZISMU Cabang Banyuwangi .....	32
4.1.2 Visi dan Misi LAZISMU Cabang Banyuwangi .....	33
4.1.3 Tujuan/Sasaran/Kegiatan .....	33
4.1.4 Proses Pengumpulan Dana oleh LAZISMU Cab.Banyuwangi	36
4.1.5 Pendistribusian dan Pendayagunaan Zakat, Infak, dan Sedekah	37
4.1.6 Perlakuan Akuntansi Zakat, Infak, dan Sedekah pada LAZISMU	
Cabang Banyuwangi.....	38
4.1.7 Audit Terhadap Laporan Keuangan LAZISMU Cabang	
Banyuwangi.....	41
<b>4.2 Gambaran Umum Akuntansi Zakat pada Badan Amil Zakat</b>	
<b>Daerah (BAZDA) Kabupaten Banyuwangi</b> .....	41
4.2.1 Sejarah BAZDA Kabupaten Banyuwangi .....	41
4.2.2 Visi dan Misi BAZDA Kabupaten Banyuwangi .....	42
4.2.3 Program BAZDA Kabupaten Banyuwangi .....	42
4.2.4 Proses pengumpulan Dana oleh BAZDA Kab.Banyuwangi	49
4.2.5 Pendistribusian dan Pendayagunaan Zakat, Infak, dan Sedekah	50
4.2.6 Perlakuan Akuntansi Zakat, Infak, dan Sedekah pada BAZDA	
Kabupaten Banyuwangi .....	51
4.2.7 Audit Terhadap Laporan Keuangan BAZDA Kabupaten	
Banyuwangi.....	53
<b>4.3 Analisis Data</b> .....	54
4.3.1 Perbandingan Perlakuan Akuntansi LAZISMU Cab.Banyuwangi	
dan BAZDA Kabupaten Banyuwangi dengan PSAK 109 ...	54

<b>4.4</b>	<b>Komponen Laporan Keuangan Lembaga Zakat Berdasarkan PSAK 109 .....</b>	<b>58</b>
<b>4.5</b>	<b>Laporan Keuangan LAZISMU dan BAZDA .....</b>	<b>62</b>
4.5.1	Laporan Keuangan LAZISMU Cabang Banyuwangi.....	62
4.5.2	Laporan keuangan BAZDA Kabupaten Banyuwangi .....	63
<b>4.6</b>	<b>Perbandingan Laporan Keuangan LAZISMU Cabang Banyuwangi dan BAZDA Kabupaten Banyuwangi Terhadap PSAK 109 ...</b>	<b>64</b>
<b>4.7</b>	<b>Laporan Keuangan LAZISMU Cabang Banyuwangi dan BAZDA Kabupaten Banyuwangi Berdasarkan PSAK 109 .....</b>	<b>66</b>
4.7.1	Laporan Keuangan LAZISMU Cabang Banyuwangi sesuai PSAK 109 .....	66
4.7.2	Laporan keuangan BAZDA Kabupaten Banyuwangi sesuai PSAK 109 .....	72
<b>4.8</b>	<b>Evaluasi Laporan Keuangan LAZISMU Cabang Banyuwangi dan BAZDA Kabupaten Banyuwangi .....</b>	<b>77</b>
<b>BAB 5.</b>	<b>KESIMPULAN DAN SARAN .....</b>	<b>80</b>
5.2	Kesimpulan.....	80
5.2	Keterbatasan .....	81
5.2	Saran .....	82
<b>DAFTAR PUSTAKA .....</b>		<b>83</b>
<b>LAMPIRAN.....</b>		

## DAFTAR GAMBAR

	Halaman
3.1 Kerangka Pemecahan Masalah .....	31
4.1 Struktur Organisasi LAZISMU .....	35

## DAFTAR TABEL

	Halaman
4.1 Bidang Pendistribusian .....	43
4.2 Perbandingan Laporan keuangan LAZISMU dan BAZDA dengan PSAK 109	63
4.3 Analisis Laporan Keuangan LAZISMU dan BAZDA.....	75